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«Документы архива - 
источники познаний 
и оценки прошлого»

Архивист — одна из самых древних профессий. Люди нача-
ли собирать и хранить письмена, как только таковые стали появ-

ляться. В России понятие «архив» возникло только при Петре I. 
Но свою историю эти хранилища документов ведут с прошлого 

века, когда Совет Народных Комиссаров принял декрет «О реорга-
низации и централизации архивного дела в РСФСР». 1 июня 2018 

года государственной архивной службе исполняется 100 лет.

Светлана Маркова:

Архив в нашем 
районе был создан 

в 1935 году на осно-
вании постановле-

ния оргкомитета Со-
ветов Омской области. 

О том, как сохраня-
ют в нем историко-
культурное досто-

яние, по каким по-
водам обращаются 

люди, наш разговор 
с его заведующей 

Светланой Никола-
евной МАРКОВОй.   
- Светлана Никола-

евна, в этой службе Вы 
сравнительно недавно. 
Как освоились в новой 
должности? 

- Архивное дело мне 
знакомо. Работая в Пен-
сионном фонде, послед-
ние два года я вела ка-
дры и делопроизводство. 
И работа очень похожа 
на то, чем я занимаюсь 
сегодня. Хотя объем, ко-
нечно, не сравним.   

 Районный архив соз-
дали, его фонды попол-
няли и бережно храни-
ли люди разных поколе-
ний. В свое время в нем 
работали Никитин и 
Хайдуков (к сожалению 
пока не удалось узнать 
их имена и отчества,  14 
лет (с марта  1964 года) 
его возглавляла Ма-
рия Никифоровна Заде-
сенец,  28 лет собирала 
исторические докумен-
ты Надежда Андреев-
на Буряк. Последние 11 
лет в нем работала заве-
дующей Зоя Николаев-
на Мужева и специали-
стом Валентина Федо-
сеевна Мезер, которые 
очень много сделали 
для приведения поме-
щения архива, фондов в 
надлежащее состояние. 

А мы со специали-
стом Ириной Михай-
ловной Остапенко про-
должаем дело всех на-
ших предшественников.

- С чего Вы начали 
работу и  что плани-
руете?

- Приняли каждую 
единицу хранения, ве-
дем сбор, учет и обеспе-
чиваем сохранность до-
кументов и поддержа-
ние их в должном состо-
янии, выдаем архивные 
справки посетителям. 

Консультируем ответ-
ственных за делопроиз-
водство специалистов 
организаций по форми-
рованию и оформлению  
номенклатуры дел, ока-
зываем помощь в раз-
работке нормативных и 
методических докумен-
тов по архиву.  

Планируем попол-
нить фонды фото и виде-
одокументов, отражаю-
щих историю района, по-
селка, рассказывающих о 
людях и их судьбах.

Есть намерение до-
бавлять источники на-
полняемости не толь-
ко за счет предприятий 
и организаций. В райо-
не немало крестьянско-
фермерских хозяйств, 
объектов малого пред-
принимательства, а ин-
формации о них нет. 
Мы готовы принять лю-
бые сведения от фер-
меров, предпринимате-
лей: когда они образо-
ваны, их род деятель-
ности, какие-то значи-
мые события, фотогра-
фии. У нас есть инте-
ресные люди, которые 
внесли немалый вклад 
в развитие своего края. 
Они должны сами проя-
вить инициативу, чтобы 
оставить свой след не 
только в памяти земля-
ков, но и в документах, 
которые станут достоя-
нием потомков.  

С этого года у нас 
хранится коллекция 
Л.М. Киселёвой. Мы 
благодарны Людмиле 
Михайловне  за предо-
ставленные документы. 

- С какими вопроса-
ми чаще всего обраща-
ются к вам люди?

- Мы выполняем 
большой объем запро-
сов социально-право-
вого характера.  

Как правило, к нам 
идут за справками о ста-
же работы для назначе-
ния пенсии, за копиями 
постановлений  о при-
ватизации жилья,  зе-
мельных участков. И 
здесь очень много раз-
ных нюансов.

Порой, чтобы найти 
необходимые сведения,  
приходится пересмо-
треть сотни документов. 

К примеру, для начис-
ления пенсионного по-
собия по старости тре-
буется заработная пла-
та за пять лет, но иногда 
пересматриваем дела за 
15 и 20 лет.  Или неко-
торые женщины начи-
нали свою трудовую де-
ятельность еще до за-
мужества, а в запросе 
не указали девичью фа-
милию. Порой «перело-
патишь» не одну папку, 
пока найдешь нужные 
человеку сведения. Сло-
вом, работа здесь очень 
кропотливая и трудо-
емкая, но интересная, а 
главное – необходимая. 

- Вы сотрудничаете 
с Пенсионным фондом, 
и любой человек может 
оформить запрос через 
него. 

- Развитие автомати-
зированных технологий 
дает возможность рабо-
тать в электронном ре-
жиме. Будущий пенсио-
нер приходит в клиент-
скую службу Пенсион-
ного фонда с докумен-
тами и пишет заявле-
ние, специалисты фон-
да заблаговременно от-
правляют запросы. Мы 
рады этой возможно-
сти. Раньше за справка-
ми о зарплате и трудо-
вом стаже для начисле-
ния пенсии людям са-
мим приходилось обра-
щаться в архивы.  

Количество запро-
сов в электронном виде 
растет. Если в прошлом 
году архив отправлял 
10-20% от общего числа, 
то в нынешнем - уже бо-
лее 50%.  

- Сегодня многие со-
бирают сведения об 
истории своих пред-
ков. Приходят ли к вам 
люди, интересующиеся 
своей родословной?

- Конечно, обраща-
ются лично, присылают 
письма по электронной 
почте, в которых рас-
сказывают много инте-
ресного о судьбах сво-
их родных. К сожале-
нию, у нас не так мно-
го исторических доку-
ментов, которые могли 
бы им помочь. В архи-
ве хранятся лишь похо-
зяйственные книги, на-

чиная с 1930 года.  
Сведения более ран-

него периода -  19-18 
века - находятся в об-
ластном историческом 
архиве. Мы сообщаем, 
куда еще необходимо 
обратиться, информи-
руем, что   генеалоги-
ческие запросы област-
ным архивом выполня-
ются на платной основе. 
У нас все услуги предо-
ставляются бесплатно.  

- Сколько дел ежегод-
но поступает в архив?

- Приём документов 
постоянного срока хране-
ния ведётся каждый год. 
К примеру, в прошлом 
году было принято 694 
дела, из них 240 - похо-
зяйственные книги Кру-
тинского городского по-

селения за тридцать лет 
(с 1970 по 2000 годы). 

В рамках реализа-
ции Федерального зако-
на «Об архивном деле» 
до 2020 года нам не-
обходимо передать до-
кументы федеральной 
формы собственности в 
исторический архив Ом-
ской области.  

 - Какие у вас на хра-
нении самые старые до-
кументы?

- Личный архив 
участницы Великой От-
ечественной войны На-
тальи Петровны Кутузо-
вой. В нем собраны све-
дения,  начиная с 1927 
года, об истории  ее се-
мьи,  воспоминания о 
боевом пути, переписка 
с однополчанами и ве-

теранами, рассказ о дея-
тельности клуба ветера-
нов, в котором она вела 
активную работу по па-
триотическому воспита-
нию. Это бесценный ма-
териал для школьников. 

Недавно у нас по-
бывали в гостях гимна-
зисты кадетского клас-
са (на снимке). Они пе-
релистали каждое дело 
фондов Натальи Кутузо-
вой и Людмилы Кисе-
левой, с интересом рас-
сматривали фотографии. 
И мы пришли к выво-
ду, что детям интересна 
история не только стра-
ны, региона, района, но 
и живущих в районе из-
вестных людей.   

Записала 
Татьяна Вилюм

16226  
дел находится 
сегодня в районном 
архиве, из них 9294 
единиц – постоянно-
го срока хранения

На торжественное открытие доски ветеранов муниципальный архив пригласил за-
местителя главы района Е.В. Сарыгина, помощника депутата ГД А.И. Голушко Л.М. Ки-
селеву, директора историко-краеведческого музея Г.И. Баранову, главного редактора 
«СТ» Н.С. Пимшину, руководителя клиентской службы ПФР в Крутинском районе Е.А. 
Костенко, управляющую делами администрации В.И. Юрьеву. А затем за чашкой чая 
(фото), собравшиеся говорили  о взаимодействии с архивной  службой района, о цен-
ности материалов, пополнении фондов и роли архива в сохранении исторического на-
следия района и в преддверии юбилея Крутинки.

Еще больше фото смотрите на нашем сайте www.tribuna-krutinka.ru


